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La fase preparatoria del XXII 
Congreso de la Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC) tiene que 
generar un ambiente de lucha para 
impulsar, en primer lugar, la eco-
nomía cubana y que nos permita 
mirarnos hacia lo interno, expre-
só Ulises Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político del Par-
tido Comunista de Cuba y secreta-
rio general de la CTC, al resumir 

un seminario para  cuadros profe-
sionales de la organización sindical 
con vistas al  importante cónclave.

Hay que derrotar la inercia, la 
improvisación; el proceso orgánico 
hacia la magna reunión debe carac-
terizarse por la iniciativa creadora 
y la impronta que le ponga cada 
cual, señaló en su intervención al 
enfatizar que “el verdadero Con-
greso siempre será el que se haga en 
las bases, en los colectivos labora-
les, donde están los afiliados”.

Explicó que las diferentes eta-
pas que anteceden las sesiones fi-
nales tienen como objetivo central 
dinamizar el funcionamiento de 

nuestra organización y que asegu-
re impactos en la transformación 
en las metas que nos hemos plan-
teado en un año de tantas comple-
jidades. 

Como parte de la conmemora-
ción del aniversario 85 de la CTC 
—este 28 de enero—, en el encuen-
tro participaron los máximos re-
presentantes de la organización 
en las provincias, los sindicatos 
nacionales y la Asociación Nacio-
nal de Innovadores y Racionali-
zadores (Anir), además de jefes de 
departamentos y de grupos de ca-
pacitación, quienes recibieron in-
dicaciones y amplia información 

acerca del desarrollo del proceso 
orgánico y el cronograma de acti-
vidades del Congreso.  

Otros asuntos fueron la rea-
lización de las asambleas de tra-
bajadores, afiliados y represen-
tantes para la presentación del 
plan de la economía y del presu-
puesto del 2024, las elecciones en 
las organizaciones sindicales de 
base, la capacitación de los se-
cretarios generales que ocupan 
ese cargo por primera vez a ese 
nivel, la estrategia comunicacio-
nal y la celebración de las confe-
rencias provinciales y municipa-
les de la CTC.  | Tellería Alfaro

El verdadero Congreso 
será en los colectivos

Comenzó fase preparatoria hacia 
la magna reunión de la CTC

Ciencia 
para 
avanzar
Construir un país sobre la base 
de la ciencia, la tecnología y 
la innovación es un propósito 
ambicioso pero posible en esta 
pequeña nación  bloqueada y 
asediada, porque contamos 
con un poderoso recurso, el 
capital humano. El futuro que 
Fidel avizoró se hace certeza

| Páginas 3 y 5

| Ciego de Ávila
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La CTC tomará en cuenta sugerencia de trabajador
Nos informa Consuelo Baeza Martín, miembro 
del Secretariado Nacional de la CTC:

“Recibimos la sugerencia de Ángel Tama-
yo relacionada con la retransmisión de par-
tes o de manera íntegra del Pleno del Consejo 
Nacional de la CTC realizado el pasado 10 de 
noviembre.

“Para el aseguramiento comunicacio-
nal de esta importante reunión fueron 

convocados los medios de prensa naciona-
les, que hicieron coherente cobertura pe-
riodística.

“Puede encontrar información en la edición 
digital del periódico Trabajadores el día 10 de 
noviembre, con el título Debates medulares en 
el CXIV Pleno del Consejo Nacional de la CTC 
(+video) y en la edición impresa del día lunes 13 
de noviembre.

“Su sugerencia será tomada en cuenta en 
próximas reuniones de trabajo siempre previas 
aprobaciones del medio de prensa al que solicita-
ríamos la retransmisión íntegra o en partes como 
usted menciona en su comunicación.

“Además la tomaremos en consideración para 
la divulgación de todo el proceso orgánico del 
XXII Congreso de la CTC que se desarrollará en 
el año 2024”.

Cuándo un jubilado del Minint 
tiene derecho a unificar pensión

| A cargo de Arsenio Rodríguez
| buzón@trabajadores.cu

El Departamento de Pensiones del 
Inass responde a William Quiñones 
Martínez,  jubilado del Minint,  quien 
planteó inquietudes acerca de incre-
mentar su pensión con solo contar con 
15 años de servicios en la vida civil.

“Para que un pensionado del 
Minint tenga derecho a una unifi-
cación con una pensión al amparo 
de la Ley 105 De Seguridad Social, 
del 27 de diciembre de 2008, debe 
tener derecho a una pensión por in-
validez total o edad extraordinaria.

“En el caso de una pensión por 
edad extraordinaria debe cumplir 
con el requisito de 20 años de servi-
cio prestado en la vida civil y haberse 
desvinculado a partir de la puesta en 
vigor del Decreto Ley no. 40, Del Ré-
gimen Especial de Seguridad Social 
del Ministerio del Interior, de 14 de 
junio de 2021. 

“No obstante, la Disposición Espe-
cial Segunda de la referida Ley 105 de 

2008, y asimismo el Decreto Ley no. 40 
de 2021, regulan que ‘los pensionados 
por la legislación de seguridad social 
del Ministerio del Interior, que pasen 
a trabajar como civiles, tienen derecho 
a una pensión por edad o invalidez to-
tal, cuando reúnan los requisitos de 
edad y años de servicio establecidos’.

 “Para ello se tendrá en considera-
ción el tiempo de servicios prestados 
con anterioridad a su incorporación 
como trabajadores civiles. La cuantía 
de esta nueva pensión no se podrá fi-
jar sobre un salario inferior a aquel 
que sirvió para efectuar el cálculo de 
la pensión que viene recibiendo.

“En su caso refiere que ha labo-
rado en la vida civil durante 15 años, 
por lo que no cumple con el requisi-
to de 20 años exigido por la Ley 105 
del 2008, para el otorgamiento de una 
pensión por edad extraordinaria y 
por consiguiente para una unifica-
ción de pensiones”.

Piden aclaración sobre 
contrato determinado

Yampier Chiong 
Vega, jubilado de 
las FAR desde 
el año 2017, nos 
plantea que co-
menzó a laborar 
en la empresa 
eléctrica de Las 
Tunas.

“En ese mo-
mento el con-
trato era inde-
terminado. Me 
trasladé a otra 
plaza y la espe-
cialista de Re-
cursos Huma-
nos me informó 
que si lo hacía pasaba a contra-
to determinado.

“Según ella, se lo había comu-
nicado el Ministerio de Trabajo en 
la reunión mensual.

“Quisiera saber por qué a los jubi-
lados de las FAR o del Minint en esta 
provincia nos tienen como contratos 
determinados. Tengo compañeros en 
otras provincias que son indetermi-
nados, tengo 47 años de edad”.

El dinero en el 2024
| Francisco Rodríguez Cruz

En un hecho que no recuerdo ha-
ber visto antes, recientemente 
fue noticia en nuestros medios la 
notificación del presupuesto para 
este año a un organismo muy im-
portante para la vida social cu-
bana.

No por casualidad, también 
viví de cerca un ejercicio similar 
en una organización profesional 
que arrancó su actividad con un 
análisis entre sus principales di-
rigentes sobre cuántos recursos 
financieros tendrían para el año 
2024, y cómo hacer para emplear-
los mejor e incrementar los ingre-
sos.

Las informaciones en la Mesa 
Redonda de la Televisión Cubana 
sobre varias de las medidas eco-
nómicas de aplicación a partir de 
febrero, completaron finalmente 
una jornada que en muchos co-
lectivos marcó el reinicio de las 
actividades laborales.

La señal distintiva en este año 
que recién comienza podría ser en-
tonces la relevancia que cobran las 
finanzas para el país, por la inten-
ción de reajustar diversos aspectos 
de la economía nacional.

Prestarle mayúscula atención a 
todo lo que tenga que ver con nues-

tro dinero, el colectivo y el indivi-
dual, se convierte así no solo en una 
obligación, sino en la mejor op-
ción si queremos tener éxito 
en nuestros propósitos.

El entorno de escasez 
de recursos materiales y 
financieros, la inflación 
que no ha podido ser 
controlada, y la implan-
tación progresiva de los 
cambios planificados en 
precios y tarifas, con-
llevará un seguimiento 
estrecho del comporta-
miento de múltiples va-
riables técnicas, y sobre 
todo, humanas.

Organizaciones de 
masas, actores sociales 
en todos los niveles, en-
tidades económicas con 
cualquier tipo de propiedad, 
autoridades gubernamentales 
en cada eslabón deben cumplir 
con la doble responsabilidad de 
velar por su propio peculio, y a 
la vez estar pendientes de cual-
quier posible repercusión de 
toda esa combinación de facto-
res, fundamentalmente para las 
personas o colectivos que pudie-
ran sufrir afectaciones por la 
implementación de estas trans-
formaciones.

La alerta y actuación rápida 
ante cualquier desviación o rui-
do en el sistema, o sea, efectos 
no deseados que pudieran pro-
ducirse, tiene que ser la práctica 
cotidiana en un escenario como 
este.

Particular relevancia cobra 
en tal horizonte la disciplina 
tributaria, de la cual también 
se ha hablado en estos inicios de 
año, fecha que además coincide 
con el comienzo de las campa-

ñas de declaración jurada de 
dos impuestos clave: el de uti-

lidades que pagan las 
empresas y el de in-

gresos personales 
que aportan los 

individuos.
C u m p l i r 

con lo que le 
toca al fisco, 
para no co-
rrer el riesgo 
de perder más 
si te sorpren-
den evadién-
dolo, constitu-

ye entonces la 
otra cara de esa 

moneda que por 
una cara requie-

re de gastos cada 
vez más racionales 

y ajustados, y por la otra clama 
por mayores ingresos que los sos-
tengan.

En fin, que como decía una 
antigua canción romántica El 
dinero no es la vida, aunque a 
veces lo parezca. Porque en ma-
teria de economía y presupues-
to, en este año 2024, las finanzas 
individuales y colectivas son un 
factor cuyo comportamiento no 
podemos perder de vista ni un 
segundo.

| foto: www. trabajadores.cu
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Apasionado por la ciencia

ESCOGIDO entre los graduados más inte-
grales del país pertenecientes al primer 
contingente del Destacamento de Ciencias 

Médicas Carlos J. Finlay por la provincia de Hol-
guín, le correspondió recibir el título de médico 
de manos de Fidel, firmado por él. En ese emotivo 
momento el joven le comentó: “Bueno, ya terminé 
la carrera”, pero el Comandante en Jefe lo inte-
rrumpió y le dijo: “No, tú recién empiezas tu ca-
rrera, tienes que avanzar, hay todo un camino por 
delante y mucho que aportar al país”.

“Esas palabras tuvieron un gran impacto 
en mí, marcaron mi vida”, confiesa el Doctor en 
Ciencias Luis Velázquez Pérez, aquel graduado 
que desde hace seis años  preside la Academia de 
Ciencias de Cuba y en mayo del año 2023 recibió 
el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la 
República de Cuba.

Le solicité la entrevista con motivo del Día de 
la Ciencia Cubana, que se celebra hoy 15 de enero, 
y no tardó en concedérmela.  Nos reunimos en su 
casa del Vedado, llegó disculpándose por la demo-
ra a causa de un intercambio con una científica 
estadounidense, y tras un agradable prólogo de 
café, facilitado por su esposa, nos acomodamos en 
la última habitación, no solo porque está acondi-
cionada como oficina, sino además para alejarnos 
de los ladridos amistosos de su diminuta chihua-
hua.

Un proyecto profundamente humano
Desde su juventud no dudó en echar para adelan-
te en ese camino que le señaló Fidel y en el cual se 
empeñó en aportar como  profesional de la salud. 
Así lo hizo cuando por azar se vinculó a una obra 
profundamente humana: el estudio y tratamiento 
de las ataxias,  afecciones degenerativas de carác-
ter hereditario. 

Tal fue su entrega a esta tarea que se convirtió 
en fundador y director del Centro para la Investi-
gación y Rehabilitación de las Ataxias Heredita-
rias (Cirah) por casi 20 años, institución radicada 
en Holguín, uno de los lugares de mayor prevalen-
cia de esta grave enfermedad del sistema nervio-
so, aunque existe en todo el país.

En un libro de su autoría,  destinado a dar a 
conocer esta dolencia entre el público no especia-
lizado, reseñó la difícil situación de los enfermos. 
Muchos requerían ayuda para caminar, otros es-
taban confinados a sillas de ruedas o a la cama, 
padecían de ansiedad, depresión,  ideas suicidas, 
agresividad, manifestaciones de pesimismo, te-
mores e inseguridad por la vida. Algunos habían 
sido abandonados por sus seres queridos, aten-
didos por vecinos o por prestaciones sociales del 
Estado.

Velázquez y sus colaboradores lograron poco 
a poco ir revirtiendo la situación con gran sensi-
bilidad, consagración y perseverancia.

Una de sus primeras satisfacciones por los 
buenos resultados fue recibir, nuevamente de ma-
nos de Fidel en 1998, el Premio Relevante con dis-
tinción especial en el Fórum de Ciencia y Técnica. 

“El Comandante en Jefe  se preocupó porque 
estos enfermos recibiesen la mejor atención, y fa-
cilitó el financiamiento  para adquirir la tecnolo-
gía de primer nivel que se necesitaba”, recuerda.

“Un estudio de las personas que estuvieron 
recibiendo los protocolos de tratamiento duran-
te cinco años arrojó resultados muy impactantes, 
apreciamos en ellos optimismo, una manera di-
ferente de afrontar la vida, porque el objetivo es 
no solo mejorar la marcha y otros síntomas, sino 
desarrollar una resiliencia ante este serio proble-
ma de salud. Se ha demostrado que con la rehabi-
litación se retrasa la progresión de la enfermedad. 
La institución ha trabajado también con las fami-
lias, las cuales tienen a su alcance un programa de 
diagnóstico predictivo, dentro de este el prenatal”.

El Centro cuenta con numerosos premios na-
cionales e internacionales y ha llevado su expe-
riencia a otros países latinoamericanos. Por el 
prestigio conquistado  ha recibido a pacientes de 
distintas latitudes, incluso de Estados Unidos. 

Una nueva misión con la misma entrega
Siempre está deseoso de hacer más y saca tiempo 
donde parece que no hay. Me cuenta que al acos-
tarse no olvida colocar una agenda al lado de la 
cama por si se le ocurre una buena idea anotarla 
enseguida para que no se le olvide. “Cada tarea 
que emprendo la hago con mucha motivación”, 
agrega, y así sucedió con la presidencia de la Aca-
demia de Ciencias.

“La aspiración es que Cuba tenga una econo-
mía basada en el conocimiento, que las decisiones 
que se adopten estén avaladas por investigaciones 
y el método de pensamiento sea científico porque 
estamos ante problemas complejos que necesitan 
la integración de diversas áreas”.

Son varios los cambios que ha impulsado para 
lograr ese propósito y los sintetiza en tres accio-
nes: “Analizamos la necesidad de que la Academia 
tuviera una representación mayor y por primera 
vez  en la historia de la institución  hicimos una 
nominación de 20 nuevos académicos de honor  de 
casi todas las provincias. Hay que resaltar que el 
37 % de la membresía es femenina, es en el mundo 
la que más mujeres tiene. Lo segundo fue abrir fi-
liales, las cuales han sido un motor impulsor para 
atraer a jóvenes, y una tercera labor fue crear la 
comisión de científicos asociados a la Academia 
de Ciencias.

“El Presidente de la República ha propiciado 
que los académicos formen parte de los consejos 
técnicos asesores de los organismos de la Admi-
nistración Central del Estado. De tal manera que 
asesoren sobre políticas y decisiones a tomar en 
temas complejos. Hay también  una gran repre-
sentación de académicos en el Consejo Nacional 
de Innovación que encabeza Díaz-Canel. 

“Hemos promovido la constitución de gru-
pos temporales de trabajo para abordar temas de 
prioridad para el desarrollo del país, lo que ayu-
da a la integración, un empeño en el que hay que 
avanzar más.

“Nos proponemos crear una Academia de 
Ciencias joven dentro de la propia institución  
para ir empoderando a esa nueva generación.

“Tenemos firmados convenios de colaboración 
con diversos centros científicos del mundo,  inclu-
so con la Asociación Americana para el Avance de 
la Ciencia con sede en Estados Unidos. Hace tres 
años que estamos trabajando en conjunto, y el ob-
jetivo es establecer puentes de colaboración entre 
los científicos estadounidenses y los cubanos”. 

La condición de Héroe es individual y a la vez 
colectiva
“Considero que los reconocimientos como el Tí-
tulo Honorífico de Héroe del Trabajo de la Repú-
blica de Cuba, si bien son individuales hay detrás 
del que lo recibe una contribución importante de 
muchas personas, colegas, amigos, la familia… 
Me sorprendió recibirlo y se ha convertido en otro 
compromiso para seguir adelante.

“Yo soy de una zona intrincada de Holguín 
y mi entorno era campesino, sin embargo, mis 
padres siempre me estimularon a que estudiara; 
después de adulto mi esposa Cira, mis hijos Frank 
Luis y Karina —que por cierto no siguieron mis 
pasos en la ciencia, sino en el ámbito de la cultu-
ra—  y mi hermano Leonardo, me han apoyado 
incondicionalmente y eso me ha ayudado mucho.

“No sabría explicar cómo he logrado com-
paginar al trabajo en la Academia, la atención a 
pacientes, la docencia, mi labor al frente de la Co-
misión de Salud del Parlatino, contar con más de 
200 publicaciones, trabajar en la formación de los 
jovenes, ser investigador principal de varios pro-
yectos de investigación nacionales e internaciona-
les, dirigir la Red Panamericana de Ataxias He-
reditarias. No obstante, creo que hay cuestiones 
que facilitan el trabajo, como crear equipos, no 
pensar en lo tuyo solamente, darles oportuni-
dades a otros,  que haya una colaboración.  

“Soy un eterno inconforme, quiero que todo 
se haga mejor, siempre he sido muy inquieto y no 
he parado nunca”.

Apasionado por la ciencia y con un perma-
nente deseo de hacer, este cubano que ama a su 
país y a su gente trabaja por el futuro.

| Alina Martínez Triay 

Luis Velázquez Pérez ocupa la presidencia de la Academia de 
Ciencias desde hace seis años. | foto: Joaquín Hernández Mena

Cuando recibió de manos del Presidente Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la 
República de Cuba. | foto: Cortesía del entrevistado 

Entre los numerosos premios recibidos por los resultados del 
tratamiento de las ataxias se encuentra el Georg Foster, que 
entrega la  fundación Alexander von Humboldt, de Alemania.
| foto: Cortesía del entrevistado 

El apoyo de la esposa y los hijos ha sido fundamental para 
poder llevar a cabo sus responsabilidades. | foto: Cortesía del 
entrevistado 

| Doctor Luis Velázquez Pérez
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Fructifica primera 
mipyme estatal

| José Luis Martínez Alejo

Ciego de Ávila.— Los aires de la tem-
porada invernal no refrescan a ple-
nitud. Tampoco logra acalorarse con 
los rigores del trabajo, como se nece-
sita, la siembra de frío de los diversos 
cultivos en esta provincia, donde las 
adversidades climáticas y logísticas 
enfrían los empeños del sistema de 
la agricultura. 

Atrasan la preparación de las 
tierras, las lluvias y la insuficien-
te disponibilidad de combustibles, 
aceites y grasas. Así y todo, lograron 
colocarse las semillas en el 90 % de 
la superficie planificada para el úl-
timo cuatrimestre del año 2023. No 
es lo óptimo, pero vale el sacrificio.

Perseverante es, por las mejoras 
en el presente mes con la distribución 
de indispensables recursos, el inge-
niero Pedro Díaz González, jefe del 
Departamento Agrícola de la Dele-
gación Provincial de la Agricultura, 
quien expresa que hoy el clima es bon-
dadoso. “Si no llueve y nos favorece el 
aseguramiento material, podremos 
recuperar mil 872 hectáreas dejadas 
de plantar hasta diciembre pasado, 
materializar las previstas para enero 
y avanzar hasta el fin de la campaña 
en febrero. El plan total del territorio 
es de 25 mil 682.6 hectáreas”.

En frío y en caliente
Mientras los sembradores superan 
al sol los obstáculos para incre-
mentar el ritmo diario, el agradable 
clima laboral beneficia el proceso 

en el laboratorio de propagación in 
vitro, perteneciente a la mediana 
empresa de semillas biotecnológi-
cas Sebioca S.U.R.L., primera mi-
pyme estatal creada en esta pro-
vincia, en homenaje al 15 de enero, 
Día de la Ciencia Cubana.

La Máster en Ciencias Agro-
biotecnológicas Alina Martínez Ri-
vero supervisa allí la calidad. “Te-
nemos en la fase de multiplicación 
clones de plátano vianda de las va-
riedades FHIA-01 y 04; fruta gran 
enano, burro pb 2012 y un poco de 
malanga en la que estamos incur-
sionando. Su compañera de labor, 
Yanaris González Rodríguez, es-
pecialista de la brigada de produc-
ción, reconoce que “iniciamos una 
etapa superior porque la biofábri-
ca, paralizada un tiempo por repa-
raciones, rebrota como una forma 
de gestión con mayores perspecti-
vas para la agricultura, la econo-
mía y para nuestro colectivo”.

Tal opinión concuerda con los 
frutos en canteros y casas de cultivo 
del área de adaptación de las vitro-
plantas para su posterior comercia-
lización y siembra en unidades de 
producción de alimentos. “Conta-
mos hoy con posturas de frutabom-
ba, plátano y malanga”, destacan las 
obreras Beatriz Bordeloy Dunán y 
Yudith Machado Leiva.

Del laboratorio al surco
“Las posturas de frutabomba que 
producimos son sembradas ya en la 
Cooperativa de Producción Agrope-

cuaria Paquito González, una de las 
más eficientes del territorio avileño, 
y en áreas de la empresa Arnaldo 
Ramírez, del municipio de Primero 
de Enero”, destaca González Molei-
ro, administrador de Sebioca.

Enfatiza que es primordial el 
vínculo con la agropecuaria La 
Cuba. El director de producción de 
esta empresa bananera, Arturo Fi-
gueredo Crespo, afirma que utiliza-
rán vitroplantas de FHIA-01 y 04, 
provenientes de Ciego de Ávila y Vi-
lla Clara, y una nueva variedad de 
banano fruta pl, con vistas a cum-
plir este año el programa de siembra 
de 300 hectáreas de plátano extra- 
denso para buscar uniformidad en 
las plantas y mayores volúmenes de 
producción en menos tiempo.

Al platanal fue también Traba-
jadores a conocer la experiencia del 
más cercano cliente de la mediana 
empresa. El campesino René Quin-

teiro Castillo detiene un instante 
el riego en su finca y opina: “Mis 
relaciones, antes con la biofábrica 
y hoy con la mipyme, son excelen-
tes porque el pie de siembra siem-
pre lo adquiero ahí, la semilla vie-
ne desinfectada y los rendimientos 
son superiores en el plátano que es 
mi principal cultivo, porque cuen-
to también con el asesoramiento de 
los especialistas”.

Al decir de la Doctora en Cien-
cias Maita Ávila Espinosa, jefa del 
Departamento Comercial, y Rolan-
do Viera Velazco, responsable de lo-
gística, Sebioca es como el otro ente 
renovador que le faltaba a la comu-
nidad científica en el lugar conocido 
por Modesto Reyes, donde radican 
también el Centro de Bioplantas y la 
Universidad Máximo Gómez, de la 
provincia de Ciego de Ávila.
| Texto completo en

www.trabajadores.cu

Su colectivo apuesta por dinamizar las campañas 
de siembra con semillas biotecnológicas

| Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— “Alrededor del 25 % de los traba-
jadores del central Antonio Guiteras son jóve-
nes”, afirma el ingeniero mecánico Carlos Se-
rrano Górgora, jefe de Producción del central.

Serrano Górgora sabe la importancia de 
motivar a las nuevas generaciones para que 
esta industria, que fue orgullo del país, de los 
tuneros y en especial de los puertopadrenses, 
retome el camino del éxito en esta inminente 
zafra y las del futuro.

Por eso habla de la atención que se les brin-
da, las acciones de preparación, para que asuman   
puestos claves de la industria en las   complejas 
operaciones de molida y cristalización del grano.

¿Un escenario ideal?
Ellos han encontrado en esa industria un esce-
nario ideal para su realización personal, y para 
dar batalla por la   salvación de esta necesaria  
actividad de la economía local y nacional.

Esas expresiones las escuché en la voz de 
algunos de estos muchachos que  están reescri-
biendo la historia de un gigante que pugna con 
las carencias y  procura salir del letargo.

En el área  de basculador y molinos conversé 
con dos de sus paradigmas: el mecánico A mon-
tador Argel Juztel Peña y con el soldador Noel 
Álvarez Batista,  quienes se encontraban enfras-
cados en el acondicionamiento de los equipos.

Ambos reconocieron el protagonismo de los jó-
venes: “Cada uno está dando lo mejor de sí. Tenemos 
dificultades con algunos recursos, pero mantenemos 
el compromiso y cumplir la tarea.

“Hay que trabajar para hacer azúcar y garan-
tizar su existencia para la población. Aquí, en mi 
brigada, todo está bien organizado y cada uno sabe 
lo que va a ingresar de acuerdo con lo que hace cada 
día.  Mi salario quincenal es de más de 9 mil pesos; 
y los ayudantes, que son los que menos ganan, están 
casi en los 7 mil pesos”, asegura  Juztel Peña, quien 
con solo 27 años dirige una de las brigadas.

Está convencido de que los jóvenes aquí 
pueden encontrar motivaciones y relata: “Yo 
comencé a trabajar en el ingenio a los 17 años, 
empecé como ayudante, pasé por varios puestos 
y, aprovechando las oportunidades de supera-
ción, me hice mecánico A montador”.

Juztel Peña está contento por el desempe-
ño de los 10 hombres que integran el grupo que 
lidera, “cinco de ellos son jóvenes, el menor tie-
ne 18 años, y cada uno sabe su responsabilidad 
como gruero, mecánico, ayudante. Todos traba-
jamos con el mismo ahínco”.

La salvación de las masas
Mientras, sin altanería, el joven soldador Noel 
Álvarez Batista se siente importante por su labor, 
“porque estoy ayudando a la Revolución, y así 
contribuyo a los esfuerzos del país para salvar el 
sector agroazucarero”. Esa es su convicción.

Él, como los demás  compañeros, sabe que 
la recuperación de las masas tiene un gran im-
pacto en el resultado final de cada molida, “lo 
que hacemos permite   exprimir un poco más 
las cañas, sacarles el máximo de guarapo. Hay 
que dejarlas secas para que rindan lo más po-
sible, por eso ponemos estas masas como si fue-
ran nuevas”, enfatiza.

El día en que hablamos habían pasado por 
sus manos y las de sus colegas 16 de los 18 de 
esos medios integrados al sistema, “el trabajo 
es literalmente agotador”, reconoce, y argu-
menta que nunca ha pensado cambiar de profe-
sión, “me siento bien. Me llevo bien con todo el 
mundo. Somos una gran familia”, resalta.

Epílogo
Argel y Noel, junto a otros de sus coetáneos, for-
man parte de esa vigorosa fuerza comprometida 
con los destinos del sector cañero-azucarero en 
Cuba, procuran la sostenibilidad de las produc-
ciones que devienen importantes fuentes de em-
pleo, de captación de divisas y de numerosos de-
rivados; además, de fuente de energía renovable 
y de alimento humano  y  animal. Representa, 
también, cultura e historia para este país.

Pero, “en no pocas oportunidades recibimos 
graduados de politécnicos en especialidades 
afines. Los preparamos a muchos de ellos   en 
puestos claves; y los reclutan al Servicio Mili-
tar Activo, algunos ya no regresan al ingenio”, 
lamenta el ingeniero Juan Carlos Molina; en-
tonces, se malogra el objetivo.

El joven soldador Noel Álvarez Batista encontró en el central 
Antonio Guiteras espacio para su realización. | foto: Del autor

Eficaz vínculo entre mipyme y productor agrícola para multiplicar producciones. | foto: Del autor

Jóvenes en 
la zafra

| Central Antonio Guiteras
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Maestro vidriero al servicio de laboratorios

A modo de anécdota nuestro fotorreportero 
Agustín Borrego me comentaba que hace unos 
años conoció a un obrero que hacía maravillas 
con el cristal en el taller Vitec, de Centro Ha-
bana. 

Para gran sorpresa de mi compañero —y 
mía también— no podíamos imaginar que en el 
Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología 
(CIGB) entrevistábamos a un trabajador que al 
escuchar el relato sonrió y dijo: “Ese que viste, 
soy yo”. 

Así comenzó el diálogo con Amado Sáez Ál-
varez, tecnólogo en soplado de vidrio de labo-
ratorio, especialidad con la cual ha sustituido 
importaciones mediante la reparación y fabrica-
ción de instrumentos como probetas, equipos de 
destilación y otra variada gama de dispositivos.

Maestro de distintas generaciones y reincor-
porado a su puesto de trabajo tras la jubilación 
en el año 2012, le propongo hablar sobre algu-
nas etapas de su vida y se remonta a la Campaña 
Nacional de Alfabetización en 1961 cuando con 
16 años de edad  integró las Brigadas Patria o 
Muerte en las montañas del Caney de las Merce-
des, por la zona de Bayate, en la actual provincia 
de Granma.

Atrás quedó su hogar en la barriada capita-
lina de San Leopoldo.  “Soy habanero de pura 
cepa”, asevera jovialmente este hombre que llegó 
al mundo de las técnicas para procesar el cris-
tal mediante un curso en el Instituto Cubano de 
Investigaciones de los Derivados de la Caña de 
Azúcar (Icidca).

 “Allí fue donde aprendí. Unos profesores 
checos impartían clases. Vi cómo era el soplado 
de vidrio y me incorporé a un aprendizaje de seis 
meses”, rememora. 

“Me enamoré de ese trabajo”, expresa jubilo-
so y habla de sus 80 años recién cumplidos y de 
haber conocido al Che cuando visitaba el Icidca. 
“Al Guerrillero Heroico le entregué un nebuli-
zador para el asma hecho por mí”, evoca entre 
sus más apreciadas vivencias.

Una frase popular afirma que “lo que bien 
se aprende, no se olvida”.   En 1975 viajó a la 
antigua República Socialista de Checoslovaquia 
donde recibió un adiestramiento como operador 
de máquina para la elaboración de vidrio técni-
co de laboratorio, esmerilador y perforación de 
vidrio aforado, entre otras especialidades.

Con la fundación del CIGB en 1986 formó 
parte de la hornada de trabajadores que arribó a 
la prestigiosa institución.

En su modesto taller enciende un mechero 
que lanza larga llamarada y explica: “La abso-
luta precisión al manipular el cristal, la agudeza 
visual en ese instante y un alto grado de pacien-
cia son elementos decisivos. El movimiento de las 
manos también resulta clave. Ahí usted ve si esa 
persona va a ser vidriero o no”.

Medita un instante y luego recalca: “El vi-
driero nace. Más que un oficio, es un arte”.

De su quehacer resaltan aportes como la 
fabricación de más de 50 balones para la in-
ducción del interferón que no le vendían a 
Cuba, la construcción de un bidestilador utili-
zado en la obtención de agua libre de aminoá-
cidos, la reparación de un embudo distribuidor 
de solvente cuya importación demoraría meses 
y paralizaría la purificación de determinadas 
sustancias, así como la confección de beakers 
para el análisis de grasa bruta en materias 
primas y piensos.

Entidades como el Centro Nacional de Inves-
tigaciones Científicas, Instituto Finlay, Centro 
de Ingeniería de Procesos (de la Cujae), Centro 
Nacional de Sanidad Agropecuaria y el Insti-
tuto de Investigaciones Avícolas, han estimado 
la alta contribución de Amado cuyos compañe-
ros lo consideran indispensable, según señala 
Jovany Fi Pedroso, director de Ingeniería del 
CIGB. 

Ostenta, además, reconocimientos conferi-
dos por la Asociación Nacional de Innovadores y 
Racionalizadores (Anir) y otras organizaciones.

 “Me siento muy feliz con lo que he hecho”, 
manifiesta este maestro de varias generaciones 
de vidrieros y lamenta no tener continuidad de 
operarios en esta especialidad, “en la que todos 
los días hay  algo diferente y no es fácil, por eso 
tiene que gustarte. Ese es el único secreto”. 

La contribución de Amado ha estado presente en múltiples 
centros de investigación. | foto: Agustín Borrego Torres

| Tellería Alfaro

| Yuleiky Obregón Macías

Hace casi dos decenios, al calor 
de la Revolución Energética, 
quedaron emplazadas en la 
llamada zona industrial de Sancti 
Spíritus y en las afueras de la 
ciudad de Trinidad, centrales 
eléctricas adscritas a la Empresa 
de Mantenimiento y Generación 
por Grupos Electrógenos Fuel 
(Emgef). Entonces se acrecentó 
la generación distribuida en la 
provincia. El territorio, distante 
de las grandes plantas térmicas, se 
ubicó en el mapa de la generación 
de electricidad en el país. 

Con una potencia instalada de 
34.65 MW, estables indicadores de 
generación y de entrega al Siste-
ma Electroenergético Nacional, 
la central espirituana, junto a sus 
homólogas han funcionado como 
un alivio para los vaivenes de la 
situación energética de la nación. 
En el actual contexto de contingen-
cia incidieron de manera favorable 
en la disminución de los apagones. 
Por esas razones, la empresa mere-
ció la sede del acto por el Día del 
Trabajador Eléctrico que se celebra 
cada 14 de enero. 

Un abrazo entre los hombres y las 
máquinas
“Estas baterías estaban destinadas 
para entrar al sistema en los hora-
rios picos. En los últimos años, ante 
las salidas de las termoeléctricas, los 

motores generan las 24 horas prác-
ticamente todos los días. Estamos a 
disposición del despacho nacional. 
La generación distribuida se sincro-
niza muy rápido y tiene las bonda-
des de subir o bajar las cargas. Por 
esa razón, cuando se ha cortado la 
transferencia nacional, sobre todo 
tras el impacto de fenómenos meteo-
rológicos, hemos podido alimentar 
los circuitos de los hospitales de la 
ciudad espirituana”, explicó Wilman 
Montero del Valle, especialista prin-
cipal de Mantenimiento de la unidad 
empresarial de base (UEB) Emgef 
Sancti Spíritus. 

La gestión de la entidad se ha 
caracterizado por cumplir todos los 
indicadores técnicos económicos y 
de generación. Es líder en la cultura 
tecnológica y medioambiental. “Para 
mantener esos índices de eficiencia 
es imprescindible el extra del colec-
tivo laboral, integrado por trabaja-
dores que respaldan el compromiso 
de generar electricidad y superar im-
previstos”, puntualizó Jorge Araújo 
Rodríguez, director de la UEB.

Las dificultades del país limi-
tan la entrada de piezas para los 
mantenimientos generales, pero los 
trabajadores de la Emgef se decla-
ran fieles guardianes de las máqui-
nas. “Esta tecnología bien atendida 
tiene buen rendimiento. El mante-
nimiento y la oportuna atención a 
las averías son fundamentales para 
lograr la disponibilidad”, señaló el 
directivo. 

“Aquí prevalece el sentido de 
pertenencia. Estamos atentos a 
cualquier derrame, fuga o verti-
miento, para evitar fallas en los 
motores y que los índices de con-
sumo se mantengan en norma para 
alargar la vida útil y la eficiencia 
de los motores. Tenemos un tiem-
po promedio de solución de averías, 
con un elemento condenatorio del 
salario si la rotura rebasa las 24 ho-
ras, pero mantenemos en seis horas 
el tiempo promedio de solución”, 
afirmó Montero del Valle. 

Según la experticia de Jailen 
Rodríguez Esquivel, especialista 
principal del Grupo Técnico, man-
tener el equipamiento en óptimas 
condiciones siempre disponible 
para trabajar requiere del esfuerzo 
de muchas personas. “Es una tec-
nología compleja, pero la trabaja-
mos con bastante cautela y la inno-
vación siempre está presente”.

El ingeniero mecánico rememo-
ró con orgullo los aportes del Co-
lectivo de Innovadores y Raciona-
lizadores (CIR) para recuperar los 

ventiladores que enfrían los mo-
tores de la sala de máquina. “Está 
en proceso de remuneración de los 
autores las transformaciones en el 
diseño de los motores de arranque 
y se modificó la estructura del foso 
de vertimiento de residuales, en el 
que se modificaron las posiciones 
de las tuberías de decantación de 
los lodos para mejorar la calidad 
del residual en la última”.

Por esa inventiva la Emgef 
Sancti Spíritus mereció el Premio 
Provincial de Medio Ambiente 
otorgado por el Citma, mantiene la 
condición de UEB Ecológica y esta-
bles parámetros de eficacia desde el 
2015, aseguró Belkis Delgado Mar-
tínez, secretaria general de la sec-
ción sindical. 

“Somos un colectivo compro-
metido con la misión encomenda-
da. Cumplimos los compromisos 
de generación y nuestros trabaja-
dores son cuidadores de la insta-
lación. Es una central muy limpia 
porque la organización y el control 
son un hábito”. 

Alivio para los apagones

Los trabajadores de la Emgef Sancti Spíritus respaldan el compromiso de generar electricidad y 
superar imprevistos. | foto: De la autara

Amado Sáez Álvarez ha sustituido importaciones 
en diversas instituciones científicas

| Emgef Sancti Spíritus
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La tradicional Jornada Villanueva del 
Teatro Cubano, que propone un amplio 
programa de presentaciones y encuentros 
en todo el país, incluye este año una sig-
nificativa celebración: los 25 años de Tea-
tro Tuyo, una de las más emblemáticas 
compañías de la escena nacional.

La tropa que dirige Ernesto Parra ha 
sido presencia permanente en festivales y 
temporadas, ha obtenido numerosos Pre-
mios de la Crítica, ha incidido en la ense-
ñanza artística y en los encuentros teóri-
cos… pero lo principal es que ha conso-
lidado un público, ha creado un espacio 
para la felicidad.

La figura del payaso, tan maltrata-
da por ciertos esquemas mercantilistas y 
también por la repetición cansona de fór-
mulas, cuenta con una tradición extraor-
dinaria. Teatro Tuyo la ha honrado con su 
ejercicio cotidiano… pero también la ha 
enriquecido.

Ellos han defendido una propuesta 
contundente: el más auténtico arte del 
clown... que es, primero que todo, arte. Y 
han demostrado que asumiendo esas pau-
tas se puede recrear un sinfín de senti-
mientos y circunstancias.

Todos los espectáculos de la compañía 
han cautivado al público y a la crítica por 
la solidez de un planteamiento dramático, 
que se concreta en ejercicios de plena co-
municación.

Desde el extrañamiento que impli-
ca una nariz roja se abordan conflictos 
y realizaciones del ser humano, siempre 
desde el humor. Pero la comicidad de si-
tuaciones y personajes siempre va de la 
mano de un humanismo raigal.

Teatro Tuyo defiende un sistema de 
valores que tiene al amor y a la solidari-
dad como ejes. Las puestas son actos de 
comunión.

Por eso la celebración del aniversa-
rio, que incluye un importante programa 

de presentaciones, deviene convocatoria 
para muchos.

Teatro Tuyo ha hecho escuela, más 
allá de la fundación de un perfil de for-
mación de clowns en el sistema de ense-
ñanza artística. Es el pilar de un auténti-
co proyecto cultural, que no se queda en 
los teatros y llega hasta las comunidades. 

Los primeros 25 años de la compañía 
han consolidado una poética, que se sus-
tenta en estética y ética. Y la vitalidad y 
la coherencia del repertorio es resultado 
de un serio trabajo de investigación y bús-
queda. | Yuris Nórido

Teatro para la felicidad ¡Unión!

El Consejo Nacional de la 
Unión de Escritores y Ar-
tistas de Cuba (Uneac) se-
sionó el pasado jueves en 
La Habana. Fue una reu-
nión preparatoria para el 
X congreso de la organiza-
ción, que se celebrará en ju-
nio de este año. Se dio a co-
nocer el cronograma hasta 
el cónclave, que incluye un 
proceso asambleario en to-
dos los comités provincia-
les y municipales, y en las 
asociaciones y secciones de 
todas las manifestaciones. 

Ese es, de hecho, el paso 
más importante, pues im-
plica la oportunidad de es-
tablecer un debate franco 
y profundo entre todos los 
miembros de la Uneac y los 
representantes de las ins-
tituciones culturales, del 
Partido y del Gobierno. 

El país vive momentos 
demandantes, una crisis 
económica que impacta po-
derosamente en todos los 
ámbitos del entramado so-
cial. El arte y la literatura 
no escapan de esa lógica de 
la contingencia. 

En el sector hay com-
plejidades, conflictos y de-
safíos permanentes, cuya 
proyección trasciende el 
espacio mismo de la crea-
ción y se inserta en las di-
námicas de la economía 
y la política. Los artistas 
pueden aportar desde su 
propio ejercicio. Deman-

dan respuestas, pero tam-
bién pueden ofrecerlas. La 
cultura no es adjetiva, el 
acervo espiritual es sostén 
imprescindible de un pro-
yecto humanista. Y la vi-
sión crítica que se concreta 
en buena parte de la crea-
ción puede develar claves 
útiles para el empeño per-
manente de construir una 
sociedad mejor.

Más que de un archipié-
lago, más que de un país, 
se habla de una nación, 
que es un concepto mucho 
más integrador. Se habla 
de patria. No es casual que 
se haya escogido una fra-
se del gran intelectual cu-
bano Fernando Ortiz para 
acompañar este congreso: 
La cultura es la patria.

Ante el asedio de los 
esquemas colonizadores 
del poder hegemónico, la 
cultura es un valladar. Y 
la diversidad, la riqueza de 
expresiones y poéticas es 
garantía de permanencia, 
ante la lógica homogenei-
zadora del mercado global.

Unidad no significa 
discurso único y reduccio-
nista. Unidad es capacidad 
de diálogo, comunión de 
intereses y posibilidad de 
encontrar consensos.

La mayoría de los ar-
tistas y escritores cubanos 
comparten esa aspiración. 
La Uneac tiene que seguir 
siendo plataforma, espacio 
privilegiado de confluen-
cias.   

El más reciente espectáculo de la compañía, Clown-
cierto, mereció el Premio Villanueva de la Crítica. | fo-
tos: Del autor

El liderazgo de Ernesto Parra es uno de los puntales de 
Teatro Tuyo. 

| Yuris Nórido

Ofrendas es el título de la expo-
sición recientemente inaugurada 
por los reconocidos maestros del 
lente Roberto Chile, Premio Na-
cional de Periodismo José Martí, 
y Julio Larramendi, en la Casa de 
África, en ocasión del aniversario 
38 de la inauguración de ese mu-
seo, situado en el Centro Históri-
co de La Habana Vieja, donde se 
atesora una amplia colección de 
objetos africanos; único de su tipo 
en Cuba, con el fin de reconocer 
y promover la herencia histórica, 
cultural y social que recibimos de 
más de un millón de esclavos afri-
canos traídos durante la colonia a 
la Mayor de las Antillas.

Convocado por Alberto Gra-
nados, director de la institu-
ción, y por su colega Larramen-
di, Chile presenta en la muestra 
algunas de sus obras devenidas 
homenaje a nuestros ancestros, 
a las raíces de nuestra cubanía e 
idiosincrasia, de hombres y mu-
jeres que ejercieron una acción 

preponderantemente fundacional 
mediante su interacción con com-
ponentes étnicos europeos —en 
especial hispánicos— y de otros 
territorios de Asia y África Occi-
dental.

Para esta ocasión hizo una 
selección de seis fotos en blanco 
y negro; además de una a color 
y un mural collage que contiene 
98 imágenes recreadas en las ex-
presiones religiosas cubanas de 
origen africano, tema que ha tra-
tado en su obra desde el año 2011 
hasta la actualidad y del que 
han surgido sus memorables se-
ries SOMOS, Afrodescendientes 
y Raíces, magia y mística, exhi-
bidas en Cuba, España, Estados 
Unidos, Alemania y Colombia. Su 
propuesta igualmente incluye un 
altar yoruba (instalación).

Larramendi, quien lleva más 
de un cuarto de siglo inmerso en 
la búsqueda de proyectos de ca-
rácter etnográficos, entre los 
que se incluyen estudios sobre 
los aborígenes y la cultura afro-
cubana, exhibe 12 fotografías y 

cinco velos o sedas inspirados en 
el tema de la religiosidad de los 
cultos afrocubanos. Se trata de 
fotografías en las que se observa 
el interés de este artista por in-
teractuar en cultos y ceremonias 
arraigados en muchas zonas de la 
sociedad. 

A la apertura de la exhibición; 
cuyas palabras estuvieron a cargo de 
Alberto Granados y Rafael Acosta 
de Arriba, crítico, poeta y ensayista; 
asistió numeroso público que poste-
riormente bailó rumba al compás de 
los tambores que frente al museo 
les cantaron a los orishas. 

Ofrendas en la Casa de África

Mural Raíces, magia y mística, de Roberto Chile. | foto: Adrián Juan Espinosa

| Roberto Chile y Julio Larramendi: 

| Jorge Rivas Rodríguez
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Un Canal sediento 
de agua dulce

| Arsenio Rodríguez

Realmente el Canal de Panamá 
aún tiene agua, pero no la sufi-
ciente como para que los barcos 
puedan pasar del océano Atlánti-
co al Pacífico y viceversa.

Y es que esta maravilla de la 
ingeniería de 80 kilómetros de 
longitud, que transcurre a través 
del istmo, se encuentra amenaza-
da por una severa sequía que mina 
su operatividad cada día, luego de 
más de un siglo de trabajo.

De hecho, para los panameños 
es la peor de las noticias, ya que 
su actividad constituye un motor 
de la economía local, y también 
del mundo, al aportar 6,8 % del 
producto interno bruto nacional 
y está directamente vinculada al 
transporte asociado con un 6 % 
del comercio mundial.

No menos mala resulta para 
quienes consumen los productos 
que transportan estas naves ahora 
ancladas, haciendo cola para pasar, 
ya que todos aumentarán de precios 
y contribuirán con la crisis econó-
mica ya anunciada por los expertos.

Las primeras ideas sobre el 
Canal surgieron en el año 1534, 
cuando Carlos V de España ordenó 
estudiar una ruta canalera a tra-
vés del istmo de Panamá. Sin em-
bargo, después de eso pasaron más 
de tres siglos para concretar una 
obra tan monumental como esta.

El peaje más barato de su historia
El pasado verano fue de condiciones 
meteorológicas extremas. El cam-
bio climático sumado al ciclo de El 
Niño en las aguas cálidas del océa-
no Pacífico ha reverberado por todo 
el planeta. Y en Centroamérica, el 
clima más seco en décadas amena-
za una de las importantes arterias 
de transporte marítimo del orbe.

Un solo dato permite valorar su 
importancia. El 40 % de la carga mun-
dial pasa por el Canal de Panamá, que 
une los dos grandes océanos de los he-
misferios oriental y occidental.

Con su inauguración en 1914, 
el Canal redujo en cinco meses el 
tiempo necesario para transportar 
mercancías de un océano a otro. 
Los barcos ya no tenían que hacer 
el largo y azaroso viaje alrededor 
de Sudamérica.

El empeoramiento de los 
cuellos de botella en el Canal de 

Panamá, afectado por la sequía, 
está empujando al menos a un 
transportista de diésel estadou-
nidense a navegar alrededor del 
cono sur americano en ruta ha-
cia Chile.

Un dato curioso, Richard Halli-
burton pagó el peaje más económico 
al ser la única persona que lo atra-
vesó nadando. La hazaña le tomó 14 
días y pagó 30 centavos de dólar.

¿Problema sin solución?
El operador del Canal de Panamá 
dijo que no hay perspectivas in-
mediatas de alivio de las condicio-
nes de sequía que han reducido los 
niveles de agua a través de la cru-
cial vía fluvial y ha paralizado el 
transporte marítimo y las cadenas 
de suministro globales.

El administrador, Ricaurte Vás-
quez Morales, señaló hace unas se-
manas que las temperaturas anor-
malmente altas del océano, una 
inusual temporada de lluvias y la 
persistencia del fenómeno climático 
de El Niño, significarán que tendrán 
que seguir restringiendo el tráfico 
de las embarcaciones en el 2024.

Una de las medidas aplicadas es 
la reducción escalonada del calado, 
que alcanza en el agua la parte su-
mergida de una embarcación, la cual 
está ahora en 44 pies de un máximo 
de 50. Esto implica que los buques 
deben pasar con menos carga, lo que 
impacta en los ingresos por peajes.

Los bajos niveles de los dos 
lagos artificiales que abastecen 
de agua al Canal, Gatún (1913) y 
Alhajuela (1935), son la causa de 
estas decisiones operativas que es-
tán impactando en su operación 
y en sus ingresos, que caerán en 
unos 200 millones de dólares.

Vásquez Morales recordó que 
esos dos lagos artificiales también 
abastecen a más del 50 % de los 
4,2 millones de habitantes de Pa-
namá, y que “hay propuestas para 
la creación de otro reservorio de 
agua, en otro lado” que deberían 
ejecutarse “inmediatamente”.

Y para quienes se preguntan 
por qué no utilizar el agua del 
mar, les informo que fue descar-
tado por lo costoso que resultaría. 
En fin, la solución es la lluvia, que 
siempre resolvió el llenado de los 
lagos y que en Panamá y en toda 
Centroamérica es abundante his-
tóricamente.

Panamá:

| foto: Michael D. Camphin

| Nacional de Boxeo Playa Girón

| Daniel Martínez

Sancti Spíritus.— En el boxeo se 
aprende a vivir y a morir al mismo 
tiempo. Eso lo dominan casi a la 
perfección no solo los púgiles, sino 
quienes los dirigen que, en múlti-
ples ocasiones, al menos en Cuba, 
están en el ojo de la tormenta (opi-
nión pública).

Conociendo esto y en medio del 
cartel final del 60 Torneo Nacional  
Playa Girón, Trabajadores desafió 
el bullicio de la sala Yayabo y dia-
logó con Víctor Sánchez, entrena-
dor de la preselección nacional.

Para “calentar los puños” una 
interrogante cobró protagonismo 
luego de un año 2023 algo comple-
jo si de resultados hablamos (Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe 
San Salvador, Juegos Panamerica-
nos de Santiago de Chile y Cam-
peonato Mundial de Tashkent).

¿Qué objetivos trajo el colectivo 
técnico a la competencia?

“Dar inicio a la ruta crítica rum-
bo a París 2024. Tenemos tres cla-
sificados (aprovecharon la lid para 
ir ajustando su forma competitiva y 
peso corporal) y cuatro que la bus-
carán. De ahí que su participación 
aquí se incluyó en el plan de incre-
mentar los volúmenes de topes con 
vistas a su incursión en el clasifica-
torio olímpico de marzo en Italia”.

Reconoció el especialista que 
algunos planes del pasado año no 
se pudieron cumplir, mas se trabaja 

con seriedad y figuras jóvenes, que 
sin duda darán brillo en el futuro.

“Otra vez el Girón le sirvió a 
la comisión técnica para captar y 
evaluar a unos muchachos con mu-
cho talento, y que forman parte 
del grupo de atletas de perspectiva 
inmediata. Todos elegibles para la 
nueva preselección cubana.

“Ahora regresaremos a nuestra 
escuela. La preparación no para e 
incluye a los que tendrán compro-
misos en el circuito profesional”, 
aseveró. 

Víctor Sánchez aclaró que el 
grupo de entrenadores que lidera 
Rolando Acebal tendrá hasta finales 
de febrero para continuar evaluando 
quiénes buscarán los cupos olímpi-
cos, pero ya defienden algunas ideas. 
“Ahora mismo tenemos puntos de 
vista si de dar criterios se trata, aun 
así, debemos ser justos, pues se im-
pone que peleen los que se lo ganen”.

Sobre los hombres que mayores 
opciones tendrían de tributar pre-
seas a la causa nacional en la cita 
parisina dijo que se confiará en los 
consagrados.

“El deporte es impredecible. Los 
resultados lo demuestran. Creemos 
en la calidad y maestría de Julio 
César la Cruz y Arlen López, que 
han demostrado estar hechos para 
Juegos Olímpicos. No descartamos 
a figuras más nuevas. Tienen de-
seos y capacidad. Están comprome-
tidos y saben de su responsabilidad 
ante la afición”, afirmó.

En  más  de  una ocasión el 
boxeo tuvo que cerrar la guardia y 
no perder la compostura. Se aferró 
a las memorias que corren por sus 
venas y recuperó la gloria que casi 
nunca le fue esquiva.

“En algún momento hemos te-
nido desempeños adversos, y aun 
así, en las citas duras nos hemos 
crecido. Lo dice la historia. No 
paramos de trabajar. Nuestro co-
lectivo investiga, hace análisis del 
contrario. Estamos tranquilos, sa-
bemos lo que tenemos”, abundó.

Luego de un año 2023 de tímidos 
resultados, Víctor Sánchez pidió al 
pueblo confianza de cara a lo que se 
avecina.  “Existe la mentalidad y el 
deseo. También el talento y la res-
ponsabilidad. Estamos seguros que 
en el 2024 el boxeo cumplirá con 
sus metas. Triunfos para Cuba”.

Mensaje a la afición

48 kg: Danny Suárez (CFG) 3-2 Frank Cleger (SSP) 
52 kg: Giorvis Salfrán (GTM) 3-2 Alejandro Claro (SSP)
57 kg: Saidel Horta (CFG) 5-0 Yosbany Veitía (SSP) 
60 kg: Rafael Joubert (GTM) 4-1 Darielki Palmero (SSP)
63 kg: Erislandy Álvarez (CFG) 5-0 Rogerlandy Delis (CAV)
69 kg: Yunier Sorzano (CMG) 4-1 Adrián Pérez (SSP)
75 kg: Jorge Cuéllar (SSP) 5-0 Fernando Cabrera (CFG) 
81 kg: Arlen López (GTM) 5-0 Jorge Soto (HOL) 
86 kg: Nelson Williams (CMG) 4-1 Xavier Fernández (GTM)
92 kg: Julio César la Cruz (CMG) 5-0 Freddy Pérez (SCU)
+ 92 kg: Adonis Iznaga (SSP) por RSCI a Fernando Arzola (SCU)
Boxeador más técnico: Arlen López (GTM); Más combativo: 

Jorge Cuéllar (SSP); Mejor combate: Saidel Horta (CFG) vs. 
Yosbany Veitía (SSP); Mejor entrenador: Justo Díaz; Mejor árbitro: 
José Sánchez (CFG).

Por provincias: Sancti Spíritus 37, Cienfuegos 36 y Camagüey 29.

Ganadores de la 60 edición

Víctor Sánchez. | foto: Ismael Batista



Desde que la conocí que-
dé prendado de su alegría, 
de su habilidad para que 
todos quisieran estar a su 
lado. Ese día ella, con 71 
años recién cumplidos, lle-
vaba una roja flor ensarta-
da en el pelo que denotaba 
la sensual coquetería de 
una mujer no solo hecha 
para el trabajo.

Su bregar sindical co-
menzó allá por 1946 o 1947 
—no recordaba con exacti-
tud— junto a un grupo de 
trabajadores de la textilera 
Tedeca.

En enero de 1959 es-
tuvo en el grupo de los 
que tomaron el sindica-
to mujalista de su centro 
laboral. “A partir de ese 
momento soy dirigente sin-
dical, pero seguía siendo 
Chiquita Brava, como me 
calificó nuestro jefe, Láza-
ro Peña, Capitán de la Cla-
se Obrera Cubana”, refirió.

Siendo pequeña, junto 
a su familia, llegó a un ba-
rrio capitalino muy humil-
de, el reparto Poey, donde 
después tuvo la posibilidad 
de conocer a jóvenes revo-
lucionarios que enfrenta-
ban la tiranía de turno en 
Cuba y que le hicieron ver 
con claridad el camino que 
debía tomar.

Su vida estuvo mar-
cada por una infancia 
triste, y nunca olvidó que 
a sus 15 años, días antes 
de iniciarse como obrera, 
recibió como único rega-
lo un creyón de labios. En 
esa ocasión especial no 
hubo zapatos ni vestidos 

nuevos. “En casa de po-
bres no era posible hacer 
esos gastos”, dijo.

Locuaz en su hablar, 
guardaba innumerables 
momentos de suma emo-
ción, inolvidables para ella. 
“Son muchos, pero los resu-
mo en dos: el 1.º de mayo de 
1995, cuando Fidel me im-
puso la Orden Lázaro Peña 
de Primer Grado, y cuando 
en 1997 me entregó la estre-
lla de Heroína del Trabajo 
de la República de Cuba”.

Dieciocho años como 
Vanguardia Nacional del 
entonces Sindicato de la 
Industria Ligera sintetizan 
la trayectoria laboral de 
Isaura, quien siempre, con 
orgullo, se hacía llamar te-
jedora.

Con una larga vida 
que frisaba los 95 años, 
hace muy poco  conoci-
mos de su fallecimiento 
en La Habana y recor-
dé la flor que adornaba 
su pelo, la coquetería de 
Isaura Lanza Nieves 
el día en que la conocí. 
| Gabino Manguela Díaz

Adiós a la tejedora, 
adiós a Isaura

Sancti Spíritus.— Durante 
el acto nacional por el día 
de este sector, efectuado en 
esta provincia, la Central 
de Trabajadores de Cuba 
(CTC) otorgó la Bandera 
de Proeza Laboral a la Em-
presa de Mantenimiento a 
Grupos Electrógenos Fuel-
Oil (Emgef)

En la celebración fue-
ron reconocidas la Empre-
sa de Tecnología de la In-
formación y Automática, 
la central Carlos Manuel 
de Céspedes, de Cienfue-
gos, y la Empresa Eléc-
trica de Granma como las 

más destacadas en su ges-
tión; tres trabajadores del 
sector recibieron la Dis-
tinción Ñico López y el 
Sello 8 de Octubre se les 
confirió a destacados in-
novadores de Emgef Sanc-
ti Spíritus.

Alfredo López Val-
dés, director general de 
la Unión Eléctrica, feli-
citó a los eléctricos de la 
nación, quienes en el año 
2023 lograron disminuir 
la afectación a la pobla-
ción en un 70 % con res-
pecto al período prece-
dente.

Asistieron a la con-
memoración Deivy Pérez 
Martín, miembro del Co-
mité Central del Partido 
y primera secretaria en 
la provincia; Alexis Lo-
rente Jiménez, goberna-
dor provincial; Consuelo 
Baeza Martín, miembro 
del Secretariado Nacio-
nal de la CTC; y Ekate-
rina Gowen Dickinson, 
miembro del Comité Cen-
tral del Partido y secre-
taria general de la orga-
nización sindical en el 
territorio espirituano. 
| Yuleiky Obregón Macías

Reconocen labor de 
trabajadores eléctricos

Molinos retoman su ritmo
Santiago de Cuba.— Arminda se reacomodó 
en el balance y esbozó una sonrisa mientras 
le subía el volumen al televisor: “Después de 
varios meses sin producir, la molinera de esta 
ciudad arranca máquinas para procesar el tri-
go que se descarga en el muelle de la propia 
entidad”.

Para la cotidianidad de esta sexagenaria 
santiaguera la noticia se traduce en oxígeno a 
su chequera ante la garantía del pan de cada 
día, el de un peso, ese que tan esquivo fue, a 
ratos ausente, durante el último cuatrimestre 
del año 2023.

El barco en el fondeadero y el traquetear 
de los molinos también sacan sonrisas a los 370 
trabajadores de la unidad empresarial de base 
(UEB) Cereales de Santiago de Cuba, Frank 
País García, quienes el pasado año sufrieron 
en bolsillo propio las reiteradas paralizaciones 
por falta de materia prima.

“Ojalá en este 2024 exista más estabilidad 
con la entrada del trigo, y que se acomoden las 
cosas para poder cobrar un mejor salario, algo 

no logrado en el 2023”, dice Rey David 
Sánchez, uno de los jefes de turno, y 
sus palabras encuentran eco en cada 
trabajador de allí.

“Administrativos y obreros aspi-
ramos a lo mismo —comenta Angelina 
Hernández Pupo, secretaria general 
del buró sindical—, mientras tanto le 
ponemos total empeño a esta produc-
ción, que va saliendo bien hasta ahora”.

Materializar los rendimien-
tos previstos y que después de tan-
to tiempo la molida se comporte sin 
contratiempos, es fruto de lo diseña-
do desde dentro.

“Nadie interrupto, dar manteni-
mientos, hacer higienización profunda, 
los aniristas dedicados a la recuperación, crear 
áreas de autoconsumo agrícola…”, enumera el jo-
ven director de la UEB, el ingeniero Manuel Li-
ranzo Morales.

“Desde agosto del 2023 hasta el 8 de enero, 
que entró el barco que está en descarga —9 mil 

749 toneladas de trigo para harina destinada a 
las provincias orientales— esa fue la estrategia; 
la realidad habla por sí sola: lo que para algunos 
pudo ser un problema para nosotros fue oportu-
nidad”. | Betty Beatón Ruiz

| Texto completo en www.trabajadores.cu

A la responsabilidad de garantizar harina para las provincias de Santiago 
de Cuba, Guantánamo, Granma y Holguín, les llegan como incentivo los 
festejos por el Día del Trabajador de la Industria Alimentaria y la Pesca, y la 
celebración aquí del aniversario 85 de la CTC. | foto: De la autora

Ahora sí se puso roja la pelota
Con la victoria en el sexto desa-
fío de Matanzas sobre Las Tunas 
(6-4), se completaron los finalis-
tas de la segunda Liga Élite, cuyo 

color será bien rojo y no solo porque los 
uniformes de ambos equipos así lo ase-
guran (Artemisa lo usa con blanco), sino 
porque promete ser un play off peleado y 
en no menos de seis partidos.

La tropa de Armando Ferrer sigue 
siendo la más reforzada de todas y su ofen-
siva en la semifinal impresionó a tono con 
su alineación: más carreras anotadas (46), 
más imparables (67), más jonrones (13), 
más average (319), y mayor OPS (928). Yu-
risbel Gracial-Yordanis Samón-Rusney 
Castillo es un trío que metió miedo con 24 
impulsadas y 10 cuadrangulares.

Sin embargo, ninguna historia es igual a 
la otra y Artemisa saldrá desde este martes 
al estadio Victoria de Girón convencida de 
que puede mejorar ese segundo lugar, histó-
rico por demás, pues nunca antes un equipo 
de ese joven territorio había subido al podio 
en un campeonato nacional de béisbol. 

El duelo inicial debe ser entre los zur-
dos Yoennis Yera por los yumurinos y 

Geonel Gutiérrez por los visitantes. Tan 
importante será el pitcheo que los dos 
mentores escogieron sus últimos refuerzos 
para esa área: Yadián Martínez vestirá 
de rojo-amarillo y Raymond Figueredo lo 
hará de rojo-blanco. Sin embargo, lo deci-
sivo no parece recaer en los abridores, sino 
en los relevistas y cerradores, donde lige-
ramente los artemiseños tienen un “arma 
secreta” y casi imbatible como Liván Moi-
nelo.

El buen ambiente que promete esta fi-
nal transita por ver si el equipo sorpresa 
del torneo puede destronar a la selección 
más completa de la Liga, que no se bajó 
apenas del puesto de honor en la ronda 
clasificatoria e integralmente muestra los 
mejores números.

Para quienes vuelven a los estadios 
a apoyar al equipo de su provincia, solo 
los convidamos a que desborden inicia-
tivas y hagan respirar de nuevo béisbol 
en una Liga Élite perfectible, pero ne-
cesaria, sobre todo cuando este 14 de 
enero festejamos los 62 años de haber-
se creado nuestras Series Nacionales. 
| Joel García

| Director Alberto Núñez Betancourt
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